

KLOSTERMANN, Ferdinand: *Die pastoralen Dienste heute*. Priester und Laien im pastoralen Dienst. Situation und Bewältigung. Linz, Wien, Passau 1980: Veritas-Verlag. 359 S., kt., DM 42,-.

KLOSTERMANN, Ferdinand: *Gemeinde ohne Priester*. Ist der Zölibat eine Ursache? Mainz 1981: Matthias-Grünewald-Verlag. 104 S., kt., DM 13,80.

Zwei Bücher des rührigen Pastoraltheologen sind anzuzeigen. Der umfangreichere Band über die pastoralen Dienste bringt, wie man es vom Vf. fast schon erwartet, eine ausführliche Dokumentation (11–94: zur Situation der Priester, Diakone und Ordensleute; zum Zölibatsproblem, 95–135; zur Laisierung, 136–144; über Laientheologen und Laien, 145–179). Im zweiten Teil resümiert der Vf. einige schon früher bezogenen Positionen (z. B. Was ist eine christliche Gemeinde? Sind unsere Pfarreien christliche Gemeinden? Priesterlicher Dienst heute u. a.). Das dritte Kap. behandelt den „Lai(e)n und seine Berufung in der Kirche“ (249–261); den Laientheologen (263–288) hat der vierte Abschnitt des systematischen Hauptteils 2 zum Inhalt. Im fünften Kapitel geht es um „die Identifikation des kirchlichen Amtsträgers mit der Kirche“ (289–306). – Wie immer bei dem profilierten Vf. wird man wohl vieles als Informationszuwachs mit Interesse lesen und seinen Hauptthesen auch zustimmen. Denn bei aller Kritik ist der Vf. ein im guten Sinn (!) mit der Kirche identifizierter Theologe, der es freilich nicht unterlassen kann, immer wieder auf Schwachstellen heutiger Pastoral und ihrer legitimierenden Theologien hinzuweisen. Das gilt insbesondere für die z. T. wirklich sonderbar anmutenden theologischen Ortszuweisungen für die pastoralen Laiendienste, sowie für Beispiele von Beschwichtigung angesichts des jetzt rapide auch in „katholischen Kernlanden“ bemerkbaren Eucharistiemangels. Was diesen zwar leidigen, aber doch nicht vermeidbaren Zündstoff heutigen pastoraltheologischen Redens von Gemeindearbeit betrifft, so wirkt das schmalere der beiden Bücher über „Gemeinden ohne Priester“ geschlossener. Dieses Buch ist eine ebenso fesselnde wie auch bedrückende Lektüre. Die Anfrage, die es bildet, wird man so schnell nicht beiseitelegen können; auch dort, wo Verkürzungen amtlicher Gedankengänge (51, 54, 59) oder geradezu beängstigende Beschwichtigungsversuche oder Diskussionsverbote vorliegen (40, 62, 87), muß wohl weiterhin geredet werden. Lediglich ein angetippter Gedanke (35f.) und der unüberprüfbare Hinweis auf die Eheunreife der Vielen (69) scheint mir unzutreffend zu sein. An dem Buch über die pastoralen Dienste scheint mir die These, daß die konkreten „Gemeinden“ meist keine Gemeinden (theologisch) seien, des Widerspruchs bedürftig. Mit solcherlei pastoralem Donatismus kommen wir auch nicht weiter. Und Paulus nennt eine Gemeinde „Gemeinde Gottes, die in Korinth ist“ (1 Kor 1,1), die gewiß nach Klostermann keine wäre . . . Was mir wichtig erscheint, ist die Zuerkennung theologischer Qualitäts-Prädikate an die konkreten, vielen Gemeinden, in denen ich auch Bewegung des Geistes zu sehen meine. Weder, wie bei Metz, die Verächtlichmachung als „bürgerlich“ noch das Aberkennen des Gemeindecharakters helfen weiter noch sind sie fair. Prophetische Kritik an den auch immer zum Teil „toten Gemeinden“ hätte andere Kategorien zu entwickeln (vgl. die sieben Sendschreiben der Apk. . .). Aber ansonsten sind beide Bücher Klostermanns nützlich; stärker bewegt hat mich dabei das weniger umfangreiche. Für Ausführungen über den „pastoralen Beruf“ wird man jedoch als Ergänzung immer noch Zulehners Buch heranziehen, der zusätzliche Perspektiven zeichnet (von uns besprochen). Für beide Bücher aber gebührt dem Vf. Dank. P. Lippert

*Apostolat und Familie*. Festschrift für Opilio Kardinal Rossi. Hrsg. Herbert SCHAMBECK. Berlin 1980: Verlag Duncker & Humblot. 577 S., Ln., DM 158,-.

Am Vorabend der Römischen Bischofssynode 1980, die sich mit dem Thema Familie befaßte, legte der Hrsg., Professor an der Universität Linz, diesen Band als Festgabe für Kardinal Rossi vor. Die Bedeutung des Geehrten wird in einleitenden Würdigungen und in einem den Beiträgen angefügten Lebenslauf hervorgehoben. Kardinal Rossi ist seit Abschluß seiner Studien in kirchlichen diplomatischen Diensten tätig gewesen, u. a. von 1940 bis 1945 bei der Päpstlichen Vertretung in Berlin. Seit 1976 ist er Präsident des Päpstlichen Laienrates und des Päpstlichen Familienkomitees. Seine Tätigkeit in diesem Aufgabenbereich war der Anlaß für diesen Sammelband, dessen Veröffentlichung dem Inhaber des Verlages ein persönliches Anliegen gewesen ist (X). – Nach